

	Ptas.	Cts.
España . . . . .	1'25	
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50	
Ultramar . . . . .	2'50	
Número suelto . . . . .	00,5	

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Viaje del duque de Tetuan

Madrid 27 á las 11'30 t.

Anoche salió para San Sebastián el Sr. Duque de Tetuan para enterar á S. M. la Reina de las negociaciones con Marruecos.

Hay muchos políticos que presuman que la presencia del Sr. Duque de Tetuan en dicho sitio aumentará, sin duda, las probabilidades del ingreso del Sr. Romero Robledo en el partido conservador.

### Cuestión periodística

Madrid 27 á las 12'10 t.

Continúan dando juego los sueltos que publican los diarios *La Epoca* y *La Correspondencia de España* acerca del viaje de S. M. la Reina á Bilbao. Este último dice que la Regente no permanecería mucho tiempo en dicha ciudad por no tener casa donde hospedarse.

### Sobre lo mismo

Madrid 27 á las 12'45 t.

Todos rehúsan la responsabilidad que entrañan los sueltos de aquellos dos diarios.

Los conservadores opinan por unanimidad que las noticias de que se trata pueden acarrear malas consecuencias.

### Rumores

Madrid 27 á las 1 t.

Dícese que el Duque de Tetuan vá á San Sebastián principalmente con el objeto de quitar dificultades al reingreso del Sr. Romero Robledo en el partido conservador y á fin de alentar al Sr. Cánovas á que realice este propósito á todo trance.

### El Sr. Alonso Martínez

Madrid 27 á las 1'25 t.

Los conservadores aplauden la conducta tolerante y expansiva del Sr. Alonso Martínez como presidente de la Junta central del Censo.

Por el contrario los liberales le censuran esas preferencias y el querer estar bien con todo el mundo, pues prefieren medidas de rigor ejecutando sus atribuciones.

### De «El Palmerano»

Madrid 27 á las 9'16 m.

Asegúrase que en los pliegos que trae el vapor *Sevilla* se piden con urgencia 4.000 soldados, tiendas de campaña y demás utensilios. La noticia ha producido expectación.

Créese que del miércoles al sábado, según confidencia de un moro, se dispone nuevo ataque.

## Desde la terraza

(Páginas veraniegas)

IV

Ayer tarde, mientras leía los periódicos en mi sitio de costumbre y tenía que soltar uno que otro manotazo sobre las hojas dobladas violentamente por las ráfagas del aire fresco, vi llegar hacia el recodo de la costa cercana, toda una familia de extranjeros. Bien se advertía en ellos la nacionalidad británica. Eran padre y madre al parecer, un muchacho de unos quince años y una niña de doce. Tenían los cuatro ese cutis que no ennegrecen los continuos viajes ni las intemperies de los climas extremos, esa carne transparente y fresca, que parece preparada por la limpieza y el baño de cinco generaciones anteriores. El padre y el muchacho, se entretuvieron en hacer nadar un soberbio perro de Terranova que se sumergía con delicia en el mar como abrasado por los rigores de una temperatura superior á la de su nativo clima. La señora abrió su gran sombrilla, fijándola en una especie de caballete, armó con ligereza el bastón-silla que llevaba y sacando el blok proverbial de las *Misses* se dispuso á colorear una acuarela. La niña vestía un traje azul oscuro, completamente liso, con cuello marinero sobre el cual caía la redonda cabellera; á lo *hijo del Rey Ricardo*; se sentó en una roca y se puso á leer el librito que sacó de la faltriquera.

No pasaron cinco minutos y ya estaba la simpática artista envuelta por un corro de chiquillos desarrapados y rotos como otros tantos Cardenios en miniatura. Acudieron todos los vagabundos de la playa, á fignear con esa extrañeza y esa desconfianza burlona que tan pobre efecto debe de causar á los excursionistas. No era aquello la curiosidad respetuosa, sino simplemente el azoramiento del que no está hecho á bragas. Los muchachos no se contentaron con

observar, de pie y á cierta distancia. Poco á poco apretaron su círculo. Algunos se sentaron, otros se tendieron boca á bajo, á la musulmana, mientras roían con ferocidad un zoquete de pan rociado con aceite. No faltó quien pusiese la puerca mano en los atildados chismes de la extranjera, inmóvil y prudente como si no zumbase á su alrededor aquel grupo de zarrapastrosos, dignos de la pluma de Pereda, y el casi tan molesto enjambre de moscas que por todas partes arrastraban en fraternal y solidario consorcio.

Confieso que de buena gana, cada vez que ocurre algo parecido me acercaría al grupo de los importunos para destruírles un par de furtivos cosecrones y ponerlos en dispersión. Pero después, debo convenir tristemente en que esto no se derraja de una manera tan ejecutiva. La desidia y la indiscreción de las madres, que toleran cuando no incitan los instintos comívoros, son la causa principal de ese feo vicio. Los dos hombres se habían ido alejando por la costa, distraídos y alegres. Manifestaban ese contento que produce en los espíritus sanos, una perspectiva risueña, una temperatura agradable y la vecindad de las olas. La niña continuaba con los ojos clavado en su lectura, levantándolos únicamente al doblar las hojas, en que los hacia girar dulcemente por el espacio infinito, como recogiendo y acumulando luz aquellas serenas pupilas para cuando tuviesen que abrirse entre las nieblas albigonesas.

Este sencillo y hasta vulgar episodio, me hizo pensar en los muchos y muchos viajeros, que á pesar de todas las contrariedades y de todos los obstáculos han llegado á Mallorca y han encontrado en ella bellas no soñadas y manantiales de inexhausta poesía. En este siglo, más que en ningún otro de la edad moderna, se desarrolla y prospera la afición á los viajes. Símbolo de noble sabiduría y de envidiable cultura fueron en la antigüedad, cuando no contándose con el poderosísimo recurso de la imprenta, no había otro remedio que acudir á verlo todo con los propios ojos y entenderlo con los propios oídos. Así, los griegos de mediana educación tenían que visitar el Egipto sagrado; así, los ciudadanos de la soberbia Roma tenían que acudir á la Grecia inmortal; así, los árabes tenían que recorrer las ciudades encantadas que brotaron durante el esplendor de los califatos. Estos eran por decirlo así, los sitios clásicos y las peregrinaciones piadosas al sepulcro y á la cuna de la civilización.

Ha pasado, empero, aquel á época; se han diluido las bellezas y los recuerdos de aquellos sitios ennoblecidos por tantas ruinas venerandas sobre cuyos truncados capiteles medita la Historia ó entre cuyos ecos misteriosos gime la Tradición. Libros, artículos, narraciones, guías, folletos de todas clases, literatura de todas especies han descrito en diferentes tonos aquellos sitios primordiales. El espíritu industrial se ha puesto al servicio de la afición, facilitándose hasta lo maravilloso viajes que antes tocaban en el heroísmo. La gran mayoría de esos potentados ó de esas personas simplemente curiosas é ilustradas que destinan parte de su tiempo y de su dinero al placer incomparable de los viajes, conocen ya al dedillo los lugares predilectos, y buscan algo nuevo, algo ingenuo, algo todavía inexplorado. Dos ingleses pretendieron haber descuberto á últimos del pasado siglo, el precioso valle de Chamounix. La Suiza de Guillermo Tell, todo el color y todo el encanto alpestre, fueron revelados al mundo por la mágica pluma del Ginebrino. Poco á poco convergió á la mirada de los viajeros, la moda le prestó sus atractivos fútiles pero invencibles y Suiza ha venido disfrutando hasta ahora, de la predilección de todas las gentes exquisitas.

Algo semejante creyó hacer Jorge Sand con su calumniada Mallorca, pero cedió generosamente ese lauro de excursionista sagaz, á su compatriota Mr. Laurens por la obra *Souvenirs d'un Voyage d'art á Vile de Majorque*. Antes y después de ellos, ha habido un sinnúmero de escritores que han pretendido descubrirnos, como si se tratase de cualquier isleta perdido en la Melanesia. Pero, nada ha prevalecido contra lo que digieron los dos franceses, mejor todavía, contra lo que dijo la autora de *Indiana*. Hay que confesarlo. *Un hiver á Majorque*, á pesar de todas sus intemperancias y de todas sus crueldades, á pesar de sus truculentas embestidas contra el timorato carácter de la sociedad mallorquina opuso en 1839 á las desventajadas exhibiciones de Jorge Sand, á pesar de los desprecios calurosos y de los sarcasmos crudelísimos, contiene las páginas más brillantes, más ricas y más opulentas de fantasía con que haya podido expresarse, según creo, la belleza de Mallorca. Pero ¡ay! que no en vano se juega con la celebridad y es injusta preeminencia de la gloria la de poder estampar el urente estigma de sus

odios, en el rostro de los humildes y de los oscuros, con razón ó sin razón.

Su vanidad de escritor y su ceguera de mujer apasionada, agrandaron en la amante Chopin los desaires y las decepciones. Gustó con cruel delectación todos los rencores, contuvo la hiel que su egolatría le hizo probar y falta de esa hermosa tolerancia que Dios parece haber negado al talento francés, recontó los disgustos y las pequeñeces sufridos oscuramente en un rincón del planeta, para subir más tarde al trípode sibilítico de su fama extensa y universal, vertiendo desde allí toda la sevicia de sus quejas y toda la acedumbre de sus despechos. Entre párrafo y párrafo del libelo, asoma á lo mejor una magnífica contemplación de nuestro paisaje, como si entre vaso y vaso de una infusión de euforbias ofreciese la copa del divino néctar. Parece que su furia desmelonada, harta de enañamiento y destrucción, se convierte en plácida ninfá, cruzando extática y suave entre vergeles.

Mas, la impresión definitiva fué fanesta para nosotros. En vano la pluma bizarra y temible del Sr. Quadrado, con ardimiento juvenil y sólida rotundidad, pulverizó, hasta hacerlas impalpables, aquellas desatentadas inculpaciones, en un artículo que ha cuidado de atenuar últimamente, porque en él se tomó la indebida libertad de imitar á la autora. El libro de Jorge Sand lo han leído muchos millares de personas, ha influido en muchas obras posteriores, han sido citados muchos de sus fragmentos y ha servido de pauta á los redactores de guías de viaje. El Sr. Quadrado, por más admirable que sea su artículo, es español y mallorquín y entonces no estaba todavía en la plenitud de su nombre glorioso; y por todo ello corren hoy el mundo continental, las suposiciones esparcidas por el novelista francés, apenas sin cortapisa notable desde entonces. La causa mallorquina tuvo un abogado de primer orden, un abogado que hubiese llevado el convencimiento de la justicia al ánimo de todos; pero ese supremo y tantas veces jurado tribunal de la opinión, no pudo entonces oírle por que no suele escuchar más que la voz de aquellos que vienen cargados del laurel de la popularidad arroladora. Y probablemente hasta que acierte otro extranjero, otro escritor ilustre y de fama europea á enumerar tales yerros, siempre de ellos nos alcanzarán mucha parte, por la gran resonancia que tiene el clarín de oro de la publicidad en boca de un autor favorito.

Esta digresión, viene al cuento de mi pintora inglesa, que al terminar su manita se hallaba todavía cercada por los pilluelos de marras. Lo cual me puso los pelos de punta, pensando que tal vez esas perdonables inoancias de la chiquillería abandonada, puedan despertar en cualquiera de estos extranjeros, otro Jorge Sand bilioso que en vez de presentar á la isla como un Eldorado, como una Arcadia apacible, la pinte como á la inabordable Itaca, llena de escollos y desiertos.

MIGUEL S. OLIVER

26 Agosto.

## Tráfico hispano-británico

En el primer semestre del corriente año la importación de España en el Reino Unido de la Gran Bretaña viena representada por un valor de 153.991.775 pesetas, que significa un aumento de 9.998.625 sobre las de 1889, ó sea un 6'49 por 100.

Los valores de las exportaciones del Reino Unido para España, durante el mismo espacio de tiempo, son 63.668.200 pesetas, 11.870.975 más que en 1889, ó lo que es lo mismo un 18'64 por 100 de aumento.

La reexportación desde el Reino Unido para España es de 8.553.000 pesetas, 201.800 más que en 1889, igual el aumento á un 2'35 por

Á primera vista los resultados obtenidos aparecen ser bastante satisfactorios para nuestra producción nacional; pero analizando las cifras en que se descomponen, se echa de ver desde luego que los totales tienen mucho de ficticios, toda vez que las ventajas positivas que en ellos aparecen están muy distantes de corresponder á lo que fuera regular y natural.

Aun cuando el aumento en la importación se aproxima á la respetable suma de 10 millones de pesetas en el período relativamente breve de 6 meses, como quiera que la importación de minerales, ó sea la producción agotable, no pueda considerarse beneficiosa para nuestro país, en razón á que se alla monopolizada por los capitales ingleses, resulta estudiando las cifras, que éstas prueban lo contrario de lo que á primera vista demuestran.

El aumento de mineral de hierro, azogue,

plomo en galápagos y planchas, mineral de plomo y de zinc, representa 14.272.895 pesetas.

En cambio, la disminución de piritas de hierro y cobre; cobre, mineral y régulos; y mineral de plata, representan 3.540.225 pesetas.

La diferencia entra las dos cantidades es de 10.732.670 pesetas, que dan un aumento en la importación general de 9.998.625, y una disminución positiva en la importación durante el semestre de 733.945 pesetas, que recae exclusivamente sobre nuestra producción agrícola y alimenticia, que siempre aparece castigada en nuestras transacciones comerciales con la Gran Bretaña.

Es verdad que la valoración de las naranjas y de los limones señala un aumento de 2.165.500 pesetas, comparada con los correspondientes 6 meses del año anterior, y la de frutas frescas otro de 23.300; pero por otro lado la de cebollas acusa una baja de 358.875 pesetas; la de avellanas, de 295.475; la de almendras, de 49.635; la de pasas de uva, de 267.900, y la de los higos frescos, de 1.075 pesetas.

La importación de huevos muestra un beneficio de 288.700 pesetas durante el último semestre, y en cambio la valoración del aceite de oliva ha descendido de 2.205.925 pesetas, á que ascendió en los 6 primeros meses de 1889, á 737.625 en el mismo período de 1890, ó sea una baja 1.468.300 pesetas, y otra de 281.775 en el ganado boya.

El aumento de 277.900 pesetas en vinos tintos y blancos que nos acusa la valoración total del último semestre, sólo hay que aplicarla á los primeros caldos, pues el consumo de vinos blancos va decreciendo en Inglaterra, al paso que aumenta la aceptación de los vinos tintos españoles, debido indudablemente á los esfuerzos de algunas casas exportadoras.

Con respecto al aumento indicado en las exportaciones, la mercancía principal son los carbones mineral y cok, después el hierro forjado y sin forjar y la maquinaria. Si explotásemos con mayor ahinco nuestras cuencas hullaeras dejaríamos de pagar á Inglaterra las respetables cantidades que le entregamos por sus carbones.

En los tejidos hay como una tendencia á la baja, demostrando ello que nuestros fabricantes se aplican á perfeccionar sus productos para ir obviando á Inglaterra á reducir sus envíos.

Hay otros artículos ingleses que importamos y que podría suplir la industria nacional, sino en su totalidad, por lo menos en una buena parte, como por ejemplo, armas, pertrechos y municiones, en donde hay un alza de 847.825 pesetas en el último semestre; accesorios para ferrocarriles, que es de 750.975 el aumento, las herramientas de todas clases, que es de 213.575; y las manufacturas de vidrio y cristal, que es de 49.425 pesetas.

El consumo y la importación en Inglaterra de vinos españoles durante el último semestre es así: vinos blancos, 51.517 y 63.457 hectolitros respectivamente. Menos que en 1889. Vinos tintos, 29.497 y 25.154 hectolitros respectivamente para el consumo y la importación. Más que en 1889.

Ha aumentado el consumo y la importación tota de vinos de diversas procedencias en Inglaterra. En los últimos 6 meses ha importado 376.965 hectolitros de vino y consumido 349.824. Véase, por lo tanto, la parte que en ese total tiene España.

Francia, Portugal é Italia cada día envían mayores cantidades de vinos á Inglaterra y van poco á poco acaparando aquel mercado. Nuestros vinicultores no pueden descuidarse y es forzoso que perfeccionen sus productos y abaraten el genero para poder competir con ventaja.

## La crecida del Manzanares

Cuando todavía no había comenzado á caer en Madrid la lluvia torrencial que el viernes formó arroyo en las calles y lagos en las plazas, ya se advertía en el Manzanares un crecimiento de su escaso caudal que alarmó á las lavanderas.

Efecto sin duda de que las nubes habían descargado en las colinas inmediatas á Madrid por la parte Norte, la cantidad de agua que á las siete y media de la tarde llovaba el Manzanares era grandísima.

Prodújose á esta hora un verdadero pánico entre las lavanderas.

Las que tienen sus bancos delante de la Florida comenzaron á dar voces de ¡agua! ¡agua!

El pánico cundió por toda la ribera y no faltaba motivo para ello. Las aguas venían tumultuosas y encenagadas llenando todo el cauce del río, arrastrando esteras y palos de los baños, casetas, cajones, muebles y ramas de árboles. Algunas lavanderas huyeron del peligro su-

bicudo á la parte más alevada de los ribazos; la mayor parte de ellas, queriendo evitar la pérdida de la ropa que estaban lavando, pugnaban por retirarla de la corriente, á pesar de las exhortaciones que las dirigían algunos guardias de orden público, allí de servicio.

Estos guardias avisaron al delegado del distrito de Palacio y al gobernador civil dando cuenta de lo que ocurría.

Desde estas oficinas, por medio del teléfono, se avisó á los cuarteles de la Guardia civil de las calles del Duque de Alba y Serrano á fin de que toda la fuerza disponible de caballería é infantería de la benemérita acudiese al río.

Era este el momento en que la tempestad descargaba sobre Madrid.

Los relámpagos deslumbraban, retumbaba con violencia el trueno y la central telefónica tuvo que incomunicarse interrumpiendo el servicio.

Por esta causa no pudo llegar á los referidos cuarteles el aviso con la rapidez necesaria.

La primera fuerza de la Guardia civil que acudió, auxiliada por fuerza de orden público y guardias municipales, estableció dos cordones en una y otra orilla del río para impedir que la gente se aproximase á los lugares peligrosos.

Para prestar este servicio acudieron al río las fuerzas de orden público de los distritos de Palacio, Universidad, Latina y Hospicio, con sus jefes y los delegados correspondientes.

Este cordón militar empezaba en la Florida y seguía hasta el puente de Segovia.

Crecía por momentos la avenida, arrastrando las ropas, inundando los lavaderos y causando destrozos de consideración.

Las pobres lavanderas, que tienen que responder á sus parroquianos de las ropas que les han confiado, prorrumpían en imprecaciones contra los que las impedían llevar á cabo el salvamento. Los gritos de estas infelices, la lluvia torrencial, el viento, que sonaba lúgubramente en las vecinas arboledas, formaban un conjunto tristísimo.

Habíase pedido á Madrid al depósito municipal hachas de viento, porque la oscuridad era completa y aumentaba el peligro de las gentes que viven en los lavaderos y ventorres de la ribera.

Pero hasta hora muy avanzada no fué posible ver encendidas las hachas de viento, que en manos de la guardia civil y de los agentes de orden público formaban dos líneas luminosas á ambos lados del río.

Las alcantarillas de Madrid que desaguan en el Manzanares arrojaban inmensa cantidad de agua, todo é inmundicia. Los depósitos de materias fecales, que por la mala disposición del alcantarillado estaban detenidos, fueron empujados por la corriente, formando en la desembocadura de las cloacas pestilentes lagunas.

La cantarilla que desemboca de la plazuela de la Virgen del Puerto inundó aquellos parajes con la extraordinaria cantidad de agua que traía.

Entre el fango y la inmundicia fueron arrastrados á aquel lugar cadáveres de perros, de ratas, de gatos y un feto humano.

El gobernador civil, Sr. Sanchez Bedoya, recorrió las orillas del río tomando disposiciones, y acordó desde luego, una vez establecido el cordón de fuerza pública, que sin pérdida de tiempo se procediese á limpiar la plazuela de la Virgen del Puerto para evitar los efectos perniciosos que para la salud pública pueda causar la putrefacción de los cadáveres é inmundicias arrojados por las alcantarillas.

El alcalde dispuso que los guardias municipales, los barrenderos y los bomberos bajaran al río para contribuir á las operaciones y á la vigilancia.

La corriente del Manzanares anegó cuatro lavaderos, arrastró muchos casetas, se llevó innumerables prendas de ropa, produciendo perjuicios que en el calculo poco seguro de los primeros momentos, se supone pasa de 10.000 pesetas.

A las doce de la noche comenzó á bajar la crecida. Quedaban en el río á esta hora muchísimas lavanderas intentando recoger sus efectos.

Los dos cordones de fuerza pública seguían vigilando las orillas.

\*\*

A las dos de la madrugada, y en previsión de que pudiera repetirse la avenida, pues había empezado momentos antes á llover torrencialmente, el gobernador decidió quedarse toda la noche en el Gobierno civil y que permanecieran allí, por si fuera preciso, fuerzas de orden público al mando del comandante Sr. Cebrian, del ayudante señor Checa y de los tenientes Sres. Quiñones y Guizarro.

Si hay una nueva avenida, estas fuerzas saldrán á prestar servicios al río.

(El Imparcial.)

### Los territorios del Riff

El activo é inteligente corresponsal del Liberal en Málaga, le ha remitido el siguiente curioso trabajo estadístico que por relacionarse con asuntos de actualidad, revisten excepcional interés.

Lo publicamos á continuación expresando primero el número de combatientes que comprenden los territorios que componen las kabilas de Benissansem, Capdana, Arabis, Benifuzor, Benisiden, Mazuza, Frajana, Benilikar, Benibuyefar, Benisaid, Temzama, Beniguiral, Untalza, Benibuiju, Menjayabué, Nebusgo y Bocoia.

La kábila de Benissansem está subdividida en 16 kabilas, que llegan hasta la Argelia.

	Número de combatientes	
	A pie	A caballo
Benissansem . . . . .	12.000	8.000
Capdana . . . . .	3.250	300
Arabis . . . . .	1.650	150
Benifuzor . . . . .	2.500	100
Benisiden . . . . .	4.500	300
Mazuza . . . . .	1.500	500
Frajana . . . . .	1.200	100
Benisaid . . . . .	4.000	150
Benibuyefar . . . . .	1.800	50
Benisaid . . . . .	2.000	50
Temzama . . . . .	1.000	400
Beniguiral . . . . .	3.000	100
Untalza . . . . .	1.500	1.000
Benibuiju . . . . .	2.500	1.000
Menjayabué . . . . .	2.000	2.000
Nebusgo . . . . .	3.000	2.000
Bocoia . . . . .	4.500	

Resultado de todos esos datos que en los territorios del Riff, anteriormente indicados, el número de combatientes es el de 52.950 de á pie y 16.200 de á caballo.

Esos datos, según nos participa dicho corresponsal, los ha adquirido interrogando á los moros que van á Málaga, someténdolos á comprobación con nuevos interrogatorios después, y tomando por último el término medio en lo que al número de combatientes se refiere.

De las demás kabilas del Riff, no tienen los moros, interrogados por nuestro corresponsal, dato alguno que pudiera habernos comunicado.

#### Poblados

En las kabilas del Riff existen territorios de población, cuyas distancias desde cada una de ellas á Melilla expresamos á continuación del modo siguiente:

muraba: «Cuarenta mil francos y dos meses de plazo es mi salvación!»

Después, como si le ocurriera una idea de pronto, añadió:

—¿Cree Vd. que el señor Carvaján tendría inconveniente en venir á hablar conmigo?

—Yo no lo sé... pero se lo puedo preguntar, le respondí.

—¿Quiere Vd. encargarse de eso?

—Con mucho gusto.

Y así diciendo, tomé el camino, y en quince minutos héme aquí. Si no le molestó á Vd. agradecería que me diese de beber, porque me muero de sed.

El alcalde abrió la puerta.

—¡Claudina, un vaso de vino!—gritó; y luego, poniéndose el sombrero, prosiguió con calma:

—Ahora, en cuanto beba Vd., nos iremos.

—¡Hola! ¿Quiere Vd. encontrarse frente á frente con el vegeje?

—Hombre, ¿por qué no? Conviene que sepa-mos lo que quiere. Papillon y Fleury ya deben estar camino del castillo.

—Si. Los encontré á la salida del pueblo.

—Los alcanzaremos antes de llegar á la meseta.

—¡Caramba! Hoy voy á perder diez libras de carne,—exclamó Tondeur, y soltó la carcajada, tosiendo hasta ponerse de color de violeta.

Carvaján estaba ya en la calle, y andaba de prisa. Inmenso orgullo le henchía el pecho. Su enemigo le hacia llamar, sin duda para pedir cuartel. De nuevo se dirigía á Clairefont, por el mismo camino que treinta años antes pasó. ¡De

En la kábila de Frajana, existe el aduar de su nombre, que dista de Melilla dos kilómetros y medio.

En la de Renicar, los aduare Nandona que distan de Melilla dos kilómetros y medio; el de Said, que dista siete y medio; el Sidasmarr, que dista nueve, y el de Cabrereza, que dista de Melilla diez.

En la de Dazuzá, el aduar de su nombre, que dista de Melilla siete kilómetros y medio.

En la de Benisiden, el de Guaban, que dista de Melilla siete kilómetros y medio; el de Renisider, que dista 22, y el de Tral, que dista 17 y medio.

En la de Benibuyefar, el de Benibuyefar, que dista 29 kilómetros de Melilla, y el de Neobran, que dista 27.

En la de Benisaid, el de Benisaid, que dista 50 kilómetros de Melilla.

En la de Temzama, el de Temzama, que dista de Melilla 70 kilómetros y el de Maryames que dista 72.

En la de Benifuzor, el de Benifuzor, cuya distancia de Melilla es de 43 kilómetros.

En la de Arabis, el de Arabis, que dista de Melilla 40 kilómetros.

En la de Capdana, el de Capdana, que dista 45 y el de Borj que dista 50.

En la de Renibuiju, que dista 70 kilómetros.

En la de Untalza, el de Untalza, que dista 71.

En la de Beniquerel, el de su nombre, que dista 80 kilómetros de Alhucemas.

En la de Menjayabué, que dista 70 kilómetros de Alhucemas.

En la de Nebusgo, que dista 80 del mismo punto.

En la kábila de Bocoia, existe el aduar de Bocoia, cuya distancia del Peñón es de seis kilómetros.

En la de Benioniasen, existen 16 pueblos cuyas distancias de Melilla, Alhucemas y el Peñón se ignoran.

Estos datos sobre pueblos y distancias, han sido tomados de referencia.

Las distancias han sido calculadas por kilómetros, después de dadas por los moros en horas de marcha.

### La manifestación peralista

Los periódicos madrileños correspondiente al lunes, dan de allá los siguientes detalles.

Desde las tres de la tarde comenzaron á reunirse en el Salon del Prado muchas personas de las que debían formar parte de la manifestación proyectada con el fin de ir al ministerio de Marina á solicitar en nombre del pueblo de Madrid la construcción de una escuadra de submarinos, como protesta indirecta pero clara contra la comisión técnica que ha emitido dictamen acerca del buque inventado por el señor Peral.

Cuando apareció la comisión escolar, cuyo presidente es el Dr. Cerezo, quien estaba autorizado desde la manifestación efectuada hace tiempo en el Retiro para promover cuantas manifestaciones patrióticas fueran necesarias en defensa de los sagrados intereses de la nación, fué recibida con nutridos aplausos.

La comisión llevaba una bandera con los lemas de «¡Viva Peral! ¡España quiere submarinos! ¡Vidas y haciendas por la patria! ¡Viva España!»

El Sr. D. Rufino Carralero, del comercio de esta corte, llevaba una preciosa bandera blanca con el retrato de Peral y las siguientes inscripciones: «¡Viva Peral y su invento! El pueblo de Madrid pide protección para el sabio marino

qué manera tan diferente! Entonces era de noche, y él corria tropezando en las piedras del camino y ahogándose de angustia; ahora, á la luz de un sol esplendoroso, con paso seguro, convencido de su fuerza y distinguiendo perfectamente claro el objeto que se proponía al dirigirse en busca de su adversario, ningún sentimiento penoso laceraba su alma. Ganas le daban de decirles á los árboles, á las piedras, á todos aquellos mudos testigos de una escena cuyo recuerdo no pudo borrar el tiempo: «¡Yo soy aquel miserable que una noche, lloroso y desesperado, pasó entre vosotros en pos de la mujer que amaba! ¡Yo soy el paria á quien impunemente se le podía insultar! ¡No me conocéis? Pues soy el mismo. Solo que vuelvo vencedor, y si quiero, pagaré insulto por insulto, golpe por golpe. En treinta años la rueda de la fortuna giró, poniendo en lo alto á quien estaba debajo. Han cambiado las circunstancias.»

Miró la terraza y el parque, y prosiguió pensando: «No; se talarán esos robustos árboles. Mañana serán míos. Me instalaré en seguida en esa hermosa vivienda, que fué el hogar de mi enemigo, y en su puesto sabré sostenerme mejor que él.»

En esto llegaron á la gran alameda, desde donde se distinguía el Gran Margal. La presencia del árido monteicillo desagradó á Carvaján, que decidió plantar tres filas de árboles para que ocultaran á la vista de los transeuntes los trabajos de la cantera.

Se consideraba ya dueño de todo, y lo modificaba á su gusto.

Poco antes de llegar á la verja, alcanzó á Fleury y á Papillon.

y sus compañeros. Háganse submarinos.» A los lados del retrato leíase «¡Viva Peral!»

Con el doctor Cerezo iban el comerciante señor Ojiva y los estudiantes Sres. Lopez Monzaive y Sanchez Salcedo.

Desde un carruaje descubiertos fueron pronunciado entusiastas discursos evocando las glorias españolas. En ellos predominaba siempre la nota patriótica demandando la construcción de submarinos.

Acto seguido se leyó una exposición que los empleados de ferrocarriles dirigían á la reina solicitando la construcción de submarinos.

Antes de ponerse en marcha los manifestantes, llegaron cinco ó seis personas con banderas, y organizada la manifestación con el mayor orden, entró á las cuatro por la calle de Alcalá en medio de gran muchedumbre de curiosos y fuerzas de Guardia civil y de policía.

Los manifestantes detuvieronse á dar vivas á Peral y á España frente á la presidencia del Consejo, el casino de la Peña, el Círculo cooperativo militar, que tenía colgados sus balcones, y ministerio de la Gobernación.

A medida que la manifestación avanzaba iba engrosando considerablemente. En la calle del Arenal el número de manifestantes no bajaría de tres mil, formando compacto grupo desde la Puerta del Sol á la calle de las Fuentes. Después, por la plaza de Isabel II y calle de la Biblioteca, se dirigió al ministerio de Marina.

En la puerta el presidente de la comisión, señor Cerzo, pronunció un elocuente discurso para manifestar que iba á transmitir al ministro los deseos de los allí congregados.

Subió acto continuo la comisión acompañada por un capitán que bajó á recibirla, y el doctor Cerzo expuso en frases corteses, pero energicas, lo que el pueblo de Madrid solicitaba del ministro.

Ojó á la comisión el general de marina señor Pita de Veiga, y contestó que no era él el llamado á escuchar los deseos de los manifestantes, pero que sabiendo por la prensa lo de la manifestación, habíase trasladado al ministerio á recibirla por no poder hacerlo el ministro.

Añadió que no con carácter oficial, sino como particular, le diría que hasta ahora no ha llegado al ministerio el dictamen de la junta técnica, y que aunque llegue y sea contrario á la construcción de los submarinos, aún falta que así opinen otras comisiones y con ellas el ministro.

Dijo que le halagaba en sumo grado el acto que impulsaba á la comisión porque creía que haciéndose en honor de un marino ilustre, parte de esas entusiastas demostraciones del pueblo correspondían á la armada española.

El Sr. Cerezo insistió en hacer presente que lo que deseaban los manifestantes era que la escuadra de submarinos se construyera ya pensara lo mismo la Junta técnica ú opinase en contrario. Terminó diciendo que hoy entregaría la instancia en que se hallará especificado el pensamiento de los manifestantes.

Bajó la comisión y en la calle dió cuenta de respuesta obtenida. Cada vez que se hablaba de comisiones la multitud prorrumpía en protestas contra ellas, diciendo:

—¡Basta de comisiones! ¡Fuera la comisión técnica! ¡Abajo los envidiosos! ¡Viva Peral! ¡Viva España!

Después, el presidente dijo que, con arreglo á la ley, debía disolverse la manifestación.

Algunos quisieron continuar hasta el Gobierno civil, pero al llegar cerca de la calle Mayor, la comisión consiguió separarse y la mayoría se disolvió. Sólo un grupo de unos cien individuos fué al Gobierno á solicitar permiso para proseguir gritando, y el gobernador se lo concedió.

—¿Qué sucede?—exclamó el secretario al verle.—¿Se ha modificado el programa?

—El marqués de Clairefont ha manifestado deseos de verme..., y por condescendencia vengo en su busca. Porque si hubiese querido, con decirle que en mi casa le recibiría... Pero soy el mas fuerte, y no me gusta abusar de mi poder. Si lo que trata de proponerme me conviene, entonces modificaré el programa como usted dice; pero si no... ¡Entremos!

El mismo abrió la puerta de hierro, y holló el primero la tierra de Clairefont. Erguido pero con la vista baja anduvo algunos pasos, y luego se detuvo un instante. Había encontrado el sitio donde le atropellaron los caballos del marqués y el látigo de un cochero le cruzó el rostro. Como si hubiese una huella, y fuera posible borrarla, restregó los pies contra el suelo, y trastornado por aquel recuerdo doloroso, se disponía á entrar en el vestíbulo, cuando apareció en la puerta la señorita de Clairefont.

No cruzaron una sola palabra. La joven, impassible, interrogó con la mirada á Fleury y Papillon, á quienes estaba esperando. La morana frente de Carvaján se contrajo. Al verse en presencia del único adversario á quien su odio todavía no pudo combatir, se estremeció y su triunfante alegría quedó nublada. Pensó que entre los Clairefont y el no había concluido todo. Con un imperioso gesto hizo hablar á Tondeur.

—El señor marqués me mandó esta mañana que rogara al señor alcalde que viniese á verme, y ha sido tan amable, que...

¡Carvaján en casa del marqués!... Todo el peligro que esta visita representaba se le ocurrió

FOLLETTIN DE «LA ALMUDAINA» 82

JORGE OHNET

### EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

—Pues sucede que muy temprano me llamó el marqués para proponerme un negocio... Jamás hubiera podido imaginar...

—¡Acabará Vd.!—gritó el alcalde, sobresaltado por la calma de Tondeur.—Al grano, al grano. ¿Qué quería?

—Venderme todas las hayas del parque esta mañana mismo por sesenta mil francos... Valen cien mil... pero, claro... yo le dije que no. Entonces bajó á cincuenta, y al ver que también me negaba, se puso pálido, y añadió, bajando la voz: «Por menos de cuarenta mil francos no puede vender.»

—Como usted quiera, señor marqués—le dije—pero yo no hago nada sin el consentimiento del señor Carvaján, que es el único que pueda autorizar la operación. ¡Diantre! Si me comprometo cuando todo está á punto de ser embargado, ¡vaya un negocio que me expongo á hacer!

Entonces el viejo siguió paseándose, y mur-

aunque ya de mala gana, pues lo que en un principio era serio, degeneraba en bufo. Poco después sólo se veía en varias calles algunos manifestantes aislados que desplegaban al aire, para divertirse, grandes banderas.

## NOTICIAS

### De la Capital

En virtud de lo acordado por la Comisión provincial, y haciendo uso el Sr. Gobernador de las atribuciones que le concede el art. 62 de la vigente Ley orgánica, fecha 29 de Agosto de 1882; ha resuelto, convocar á los señores Diputados, que forman la Diputación de esta provincia, á sesión extraordinaria para el día cinco de Septiembre próximo á las doce de la mañana, con el objeto de deliberar y resolver acerca de los asuntos siguientes:

1.º Examen y aprobación en su caso de los acuerdos de la Comisión provincial referentes á precauciones sanitarias, y de los gastos que estas han ocasionado.

2.º Adoptar los demás acuerdos que crea convenientes para evitar la invasión de la epidemia colérica en esta provincia, ó autorizar á la Comisión provincial para que pueda adoptarlos, según lo exijan las circunstancias, y arbitrar los medios necesarios para atender á los gastos que pueden originar las medidas sanitarias.

3.º Resolver si debe formarse un presupuesto extraordinario para atender á los gastos que necesariamente ha de ocasionar la formación del censo electoral con arreglo á la ley de 26 de Junio del corriente año, y en caso de que no lo crea necesario acordar con cargo á que crédito del presupuesto vigente deberán satisfacerse las obligaciones que ha de originar este servicio; y conceder á la Comisión provincial la autorización que juzgue conveniente para su más exacto cumplimiento.

Conforme indicamos, anoche quedó constituido el *Círculo Liberal* nombrándose interinamente la siguiente Junta que se convertirá en definitiva, así que el Gobierno civil haya aprobado su reglamento.

Presidente, D. Gaspar Moner.  
Vice-presidente, D. Antonio Rosselló y Ribera.

Tesorero, D. Gerónimo Motta.  
Secretario, D. Mateo Obrador y Bennassar.  
Vice-secretario, D. Narciso Sans.  
A la reunión asistió numerosa concurrencia y se recibieron distintas adhesiones.

Un periódico de esta ciudad cuenta que ayer por la mañana un dependiente de consumos de servicio en la puerta Pintada, detuvo á una mujer á la que preguntó en donde quería que se le registrase, si en el estanco más cercano ó en el cuarto del fiato. La interpelada optó por el primer punto y con esto el dependiente se empeñó en que lo fuese en el fiato y para el caso, dice, que cogió por el brazo á la mujer y á viva fuerza la hizo penetrar en el cuarto.

Suponemos que se hará entender á ese individuo que semejantes demasías son del género de las que se reprueban, sencillamente.

En la calle ó camino que conduce á la Bonanova y no lejos del oratorio de este nombre, se construye un muro de contención destinados á defender dicho camino por la parte del S. de los desmoronamientos que el desnivel ocasionaba y que constituían un peligro para los carruajes, en términos de que á la vuelta de poco tiempo no hubiera sido ya posible transitar por allí, quedando interrumpida por aquella parte la circulación.

Los peones del Ayuntamiento y algunos otros que trabajan por cuenta de los vecinos, son que llevan á cabo la mencionada obra, que es de una reconocida utilidad.

Nuevas y justificadas quejas se han producido por el mal estado en que se halla el piso de la calle del Hospital á consecuencia de la imposibilidad de transitar por la expresada vía.

De nuevo dirigimos un ruego á la Comisión respectiva de nuestro Ayuntamiento en la seguridad de que dispondrá lo conveniente para atender los justos deseos de aquellos vecinos en particular y del público en general.

Mañana á las diez de la misma se celebrará tercera subasta de un caballo y sus guarniciones en la planta baja de la Delegación de Hacienda de esta provincia, adjudicándose el remate al que ofrezca mejor postura.

Anoche seguía en el mismo estado el herido de arma blanca en la Soledad, si bien no ha desaparecido la gravedad de sus dolencias.

D. Miguel José Serra Cabanellas ha presentado al Gobierno Civil de esta provincia una instancia pidiendo el registro de doce pertenencias de la mina *La Virgen del Puig* de mineral de Carbon de piedra sitas en terreno de propiedad de Cifre á Bruyef, en el sitio de Santa Fé, termino municipal de Alcedia, pudiendo presentarse las oportunas reclamaciones en contra de aquella instancia en el termino de sesenta días cantaderos desde el 25 del actual.

Por real orden del ministerio de Hacienda, que publicó la *Gaceta* del día 23 del actual, se dispone que ni el Banco de España ni las sociedades mercantiles y comerciantes puedan hacer devoluciones de metálico y valores depositados en sus cajas á los que funden su derecho en un título cualquiera hereditario si no justifican haber satisfecho el impuesto de derechos reales correspondiente.

Un poco antes de anoecer dió fondo en nuestro puerto el vapor *Cataluña*. Procede de Certe, de donde trae, según nuestras noticias dos mil bocoyes vacíos para envase del vino nuevo que dentro de poco habrá ya en algunas comarcas de nuestra isla.

Se han fijado en los parajes públicos de esta ciudad unos bonitos carteles, impresos en Barcelona, que contienen el programa de las fiestas que se verificarán en Mahón dedicadas á Nuestra Señora de Gracia, programa que dimos á conocer la semana pasada á nuestros lectores.

### Noticias del ejército

El capitán de Ingenieros D. José Camps Oliver ha sido destinado á la brigada topográfica.

Ha sido destinado el teniente de ingenieros D. Joaquín de Pascual á la comandancia de Mahón.

Anoche asistió numeroso concurso de gente á la iglesia del Socorro y á sus inmediaciones, con motivo de la instalación de los agustinos en aquel convento.

El sacerdote que custodiaba aquel templo, hizo ya entrega de las llaves al Superior de la comunidad.

Esta noche en el paseo del Borne la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.º Paso doble *El Brillante*, Ertivi.
- 2.º *Waltz El Submarino*, Baga.
- 3.º Andante de la ópera *Mosse in Egipto*, Rossini.
- 4.º *Mazurca Siempre viva*, Terol.
- 5.º *Polka De Madrid á Paris*, Chueca.

## ¡Madrid!!

De la *boa* que se ha ido según lo dicho supongo, que el viaje habrá emprendido á por jabón recogido de los PRINCEPES DEL CONGO!

Jabonería Victor Vaissier.—Paris.

## Boletín Judicial

Continuación de la lista de los Jurados que deben ejercer durante el cuatrimestre próximo.

### Partido de Mahón

*Cabizas de familia*.—D. Bartolomé Orfila Seguí, Mahón.—D. Miguel Villalonga Mascaró, id.—D. Miguel Parpal Tuduri, id.—don Onofre Andreu Torrens, id.—D. Gabriel Seguí Mercadal, id.—D. Juan Janer, id.—don Francisco Terrer Pons, id.—D. José Huguet Sintes, id.—D. Pedro M. Sintes Cardona, id.—D. Francisco de la Resa, id.—D. Rafael Pons Borrás, id.—D. Guillermo Timoner Orfila, id.—D. Onofre Galmes Colí, Mercadal.—D. Francisco Morera Pascual, id.—D. José Bagur Febrer, Ciudadela.—D. José Capallá Sastre, id.—D. Antonio Bagur Febrer, id.—D. Vicente Marqués Marqués, id.—D. José Arnau Mascaró, Alayor.—D. Juan D. Salord y Salord, id.

### Capacidades

D. Miguel Monjo Gelabert, Mahón.—Don Pedro Columbrans, id.—D. Benito Castaño Mercadal, id.—D. Nicolás Cheli Gmenez, id.—D. Federico Llansó Seguí, id.—D. Mauricio Hernandez, id.—D. Francisco Orfila Fábregas, id.—D. Bartolomé Escudero Manent, id.—don Juan Deyá Curt, id.—D. Francisco Marillo Seguí, id.—D. Lorenzo Pons Seguí, id.—don José Bonet Aragonés, Ciudadela.—D. Gabriel Squela Martorell, id.—D. Juan Palliser Vadell Mercadal.—D. Miguel Caules Bagur, id.—don Antonio Neto Lliteras, Villacarlos.

### Supernumerarios

*Cabizas de familia*.—D. Pedro García Pons, Mahón.—D. Pedro Papelendi Oliver, id.—don Juan Sintes Mascaró, Alayor.—D. Francisco Borrás Villalonga, Villacarlos.

### Capacidades

D. Miguel Seguí Mir, Mahón.—D. Mignel Alejandro Heras, id.

### Causas que han de someterse á su fallo

Contra María Guasp, sobre infanticidio, señalado para el juicio el día seis de Octubre próximo á las diez de la mañana.

Contra Antonio Orlach, por delito referente al ejercicio de los cultos, señalado para el juicio el día trece de dicho mes, á la misma hora.

La Sala de vacaciones de esta Audiencia ha condenado á Juan Gelabert, por expender dinamita sin estar debidamente autorizado, el cual hecho viene comprendido en el capítulo del Código penal referente á los delitos contra la salud pública, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor y multa de 250 pesetas.

## Subastas

El Juzgado de primera instancia del partido de Manacor ha señalado el día 5 del próximo Septiembre para la venta en pública subasta de las fincas siguientes: Una pieza de tierra en el término de Bujer llamada *Son Cacho*, de 60 destres, justipreciada en 13 pesetas 34 céntimos de renta anual. Otra pieza en dicho termino, de 12 destres, denominada *E. Comú* cuyo valor en renta es de 5 pesetas. Otra pieza en el repetido termino de 67 destres cuyo nombre es *La Rota*, valorada en 16 pesetas 67 céntimos de renta anual.—Otra pieza de tierra de cabida de un cuartón conocida por *La Caseta*, justipreciada en 33 pesetas 34 céntimos de renta anual. Y una casa en dicha villa, calle de la Escuela justipreciada en 6 pesetas 67 céntimos de renta anual.

Ademas venderá en pública subasta el día 27 del indicado Septiembre las siguientes: Media cuarterada de tierra labrantia con arbolado, otra media de viña y una cuarterada y 25 destres secano y viña, la primera en el termino de Manacor y las dos restantes en el de Petra, valoradas respectivamente en 350 pesetas, 450 y 1.100 pesetas.

## Bibliografía

Se ha repartido el núm. 26 de la importante revista *La Naturaleza*, cuyo sumario es el siguiente:

La navegación transatlántica en Inglaterra, por D. Benito de Alzola.—Máquinas dinamoeléctricas de corrientes alternas.—La navegación submarina, por D. Eduardo Mier.—Las grandes fabricas de fundición.—Higiene pública.—Bibliografía, por Ve'a.—El mes de Julio en Madrid.—Crónica; Invencciones; Procedimientos.—A nuestros abonados.—El massage.—Física recreativa.

*Grabados*: El City of Paris, de 13.000 toneladas de desplazamiento.—Dinamo Ferranti: El aparato, por el lado de la recepción del movimiento; el mismo, por el lado de la salida de la corriente.—Navegación submarina: Tipo de un nuevo submarino.—Fábrica de MM. Schneider y Campaña, del Creusot: Pruebas de resistencia de las placas de blindaje del crucero chileno Capitán Prat.—El massage.—Nivel de agua popular.

## Suscripción contra el cólera

### Alcaldía de Palma

Resultado de la suscripción obtenida desde el día 19 del corriente hasta el de hoy ambos inclusive, para atender á las necesidades que pudiera crear una invasión epidémica.

	Ptas.	Cts.
D.ª Juana Ana Gelabert Viuda de Roca.	150	00
D. Antonio Llinás.	7	50
Sres. Profesores y demás empleados de la Academia provincial de Bellas Artes.	100	00
Los alumnos de la Institución Mallorquina de Enseñanza.	21	00
Los Sres. Socios de «Las Minas».	100	00
D. Buenaventura Barceló, Párroco de S. Jaime.	25	00
El Secretario y demás empleados y dependientes del Ayuntamiento de Palma.	417	00
Total.	820	50

Cuya suma ha ingresado en el Cambio Mallorquín en cuenta corriente según recibo talonario de esta fecha número 31.334.

### RESUMEN DE LA SUSCRIPCIÓN Y CUESTACIÓN

Ingresado hasta el día 18 de los corrientes.	83.621	03
Ingresado en el día de hoy.	820	50
Total ingresado.	84.441	53

Palma 27 de Agosto de 1890.—El Alcalde accidental, Francisco Pons.

## Publicaciones oficiales

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 22 de Agosto:

*Presidencia*.—Real decreto decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Alicante y el juez de primera instancia de Orihuela.

*Fomento*.—Real decreto promoviendo á una plaza de inspector general de segunda clase del cuerpo de ingenieros de Montes á D. Juan José Herran, ingeniero jefe de primera.

*Ultramar*.—Real orden desestimando el recurso de alzada interpuesto por doña María del Rosario Santaelia contra el acuerdo de la junta de clases pasivas que la declaró con derecho á determinada pensión.

—Otra id. id. el interpuesta por la Diputación provincial de Santa Clara contra un acuerdo del Gobierno general de la isla de Cuba, que le negó autorización para reformar su reglamento interior.

—Otra id. id. el interpuesto por el Ayuntamiento de Hato Grande contra un acuerdo del Gobierno general de Puerto Rico, referente al repartimiento municipal.

## Sociedades y Corporaciones

### Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado el reparto de un dividendo de ptas. 15 por acción á cuenta de los beneficios del ejercicio en curso.

Para su pago quedan señalados todos los días no festivos desde las 9 á las 12 de la mañana á partir del día 1.º del próximo Septiembre.

Palma 26 Agosto de 1890.—Por el Crédito Balear, El Vocal de turno, José Monlau.

## Cultos

### Jubiloo de Cuarenta horas

Concluye en las Teresas: exposición á la 5ª cinco y tres cuartos, y luego se dirá una misa; al anoecer meditación, Trisagio, Te-Deum y reserva.

### Otras funciones

En el Socorro, fiesta á San Agustín: á las diez oficiará de Pontifical el señor Obispo, y predicará el P. Vicente Fernández, Superior de la comunidad de religiosos agustinos; después de la misa mayor el señor Obispo dará la bendición papal al pueblo: por la tarde, á las seis y media, expuesto el Santísimo, se cantará á gran orquesta el Trisagio del maestro Torres, y después empezará la novena á la Virgen de la Consolación, con sermón por un Padre de la nueva residencia.

En Santa Magdalena, fiesta también á San Agustín, con misa mayor á las diez y sermón por don D. Guillermo Salvá.

En la Concepción se celebrará igual fiesta: á las diez se bendicirá una efigie nueva del Santo y se cantará el Te-Deum; después misa mayor y sermón por D. Mateo Garau; al anoecer exposición, Corona, meditación y reserva.

En la Merced, al anoecer, se practicará un devoto ejercicio con exposición del Copón, en la capilla de la reserva.

### Visita á la Corte de María

En Santa Magdalena á la Virgen de la Misericordia.

## Pasatiempos

Un quidam se presenta en una librería.  
—Quisiera una obra seria, algo histórica, algo...

—Aquí tiene usted *El último día de Pompeya*.  
—¡Pompeya! ¿Y de que mal murió esa señora?

—Creo que de una erupción.

Un banquero entra presuroso en casa de un amigo.

—¿Qué te pasa?—le pregunta este.  
—¡Una desgracia horrible! Se me ha escapado mi mujer.  
—¿Con quien?  
—Con la caja de caudales.

## Estadística

### Inscripciones verificadas en los Juzgados

#### Nacimientos

Día 25.—Varones, uno; hembras, dos:

#### Matrimonios

Día 25.—D. Bartolomé Massanet y Andreu, con doña Margarita Figuerola y Massanet.

#### Defunciones

Día 27

Pablo Cardell Bosch, de 9 meses, Arrabal, de dentición.

María Bonnia Aguiló, viuda, de 87 años, calle del Sindicato, de vejez.  
Francisca Massanet Ferrer, casada, de 62 años, Hospital, de vejez.

#### Hospital Civil

Día 27

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, seis; 2 varones y 4 hembras.—Altas, dos varones.  
Sin novedad en la sala de varicelosos.

### Registros del puerto

#### DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

*Estado de la atmosfera*.—Despejada, medianamente diáfana y con algunos *scirrui*: horizontes libres y arrebolados.

*Idem del viento*.—Brisa suave del S. S. O.  
*Idem de la mar*.—Rizada con bajo oleaje del S. S. E.  
*Buques á la vista*.—Entra en el puerto el vapor *Belle-Vie*.  
*Vigia de Portopi*.—Señala por la banda de poniente la venida de un vapor mercante español.

#### Movimiento de buques

##### FONDEADOS

Día 27

Laud español *S. Antonio*, de 45 ton., matrícula de Palma, pat. Pablo Roca, con 3 trip. y habas, De Cagliari, en 5 días.

##### DESPACHADOS

Balandra española *S. Bartolomé*, de 36 ton., matrícula de Palma, pat. Juan Coll, con 5 trip. y efectos. Para Andraitx.

##### MATERO

RESERVA sacrificados para el abasto público

Día 27

Bueyes, 8.—Terneras, 2.—Carneros, 31.—Ovejas, 23.  
—Corderos, 13.—Deschados 1 borrego y 3 ovejas.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data for August 27-9. Columns include Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:45 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

Servicio de la Compañía

TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. —El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 28 de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 25 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombe, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Agosto, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

LÍNEA REGULAR

de Vapores Transatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.

Para PUERTO-RICO, LA HABANA, y CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS sin escalas en la Península.

Saldrá el 7 de Setiembre el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha.

Cristobal Colon

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á sus consignatarios Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Al público.

Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6. Dicha pasta da corte á las navajas sin necesidad de que jamás tengan que afilarse, suavizándolas de una manera admirable.

Se garantizan los buenos resultados manifestados, devolviendo su importe á todo consumidor que no quede satisfecho, siendo su precio el de dos reales cada pastilla.

San Miguel núm. 6, tienda, Palma. 33

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean. Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—129

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 3 mañana. Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with financial data including Palma 27 de Agosto and Paris 27 Agosto. Columns include Dinero, Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbra o por Gas, Salinas de Ibiza, Obligaciones de los F. C. de M., Harinera Mallorquina, Bonos municipales, La Isla, Empresa Mallorquina de vap., Lujo Empresa marítima, Madrid 27 Agosto (Cotización particular), Barcelona 27 Agosto (Cotización de la tarde), Paris 27 Agosto.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for August showing dates and events. Columns include AGOSTO, AGOSTO, AGOSTO, AGOSTO, AGOSTO, AGOSTO.

TEORÍA Y PRÁCTICA DE LA VINIFICACIÓN

por D. Diego Navarro y Soler

Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.

Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES por D. Diego Navarro y Soler

Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio.

Véndese á 3 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

Memoria sobre la Epizootia

QUE PADECE

EL GANADO DE CERDA EN LA PROVINCIA DE BALEARES

POR

D. Antonio Bosch y Miralles

Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis.

Forma un folleto de 47 páginas de impresión correcta y clara y se vende al precio de UNA PEsETA en la Librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena, 2—PALMA—y en la Sucursal en INCA, Rectoría, 12.

Venta

A voluntad de sus dueños, se venden á precio equitativo, los edificios, almacenes, cochera, cuadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera, sito en este término municipal y punto denominado Can Capas, contiguo á la Carretera de Inca: Va comprendida en esta venta, la Máquina y Calderas que se hallan en estado de funcionar, así como algunos aparatos y restos de otros que fueron devorados por el incendio de aquel edificio. Para informes dirigirse á D. Gabriel Alzamora, S. Miguel. 61.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que 'sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, ferias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

POR D. VICENTE GAY TAENGUA

Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

LA ALMUDAINA

Diario de la mañana.—Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa: En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea regular del cuerpo 10.

En la tercera plana dos céntimos por palabra ó quince por línea. En la primera cinco ó treinta respectivamente.

Los comunicados se pagarán á razón de veinte y cinco céntimos la línea.

Los anuncios de sociedades ó corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente: en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los señores suscriptores disfrutarán una rebaja de 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Los anuncios mortuorios de medida natural en la tercera plana satisfarán 150 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuere de doble ó cuádruple medida, el precio será doble ó cuádruple también en cada una de los sitios nombrados.

EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.

GABRIEL ALZAMORA

San Miguel 61 y 63

Table with prices for wine and oil. Columns include En Depósito, Consumo pagado. Items include Vino de Son Servera de Eina, Aceite puro de oliva, Mantequilla de cerdo, Vinos de Champagne.

Trapos, carnazas, metales

Y DEMÁS DESPERDICIOS

se compran en el almacén de

PABLO MUNNÉ

Arco de la Merced, 7. Palma.

Se necesitan trabajadoras.

Saldrá de este puerto

para el de Ibiza á últimos de la presente semana el laud nombrado Juanito, su capitán don José Ferragut. Admite carga y pasajeros. Para informes acúdese á casa de D. Bernardo Estrella, calle de la Marina núm. 62, frente al cuartel de caballería. 2

Nodriza.

Una de 22 años, primera riza y leche de 4 días desea encontrar criatura para lactar tanto en casa de la criatura como en la suya situada en la calle del Mar-14-3. 3—2

Para alquilar.

Una espaciosa casa de recreo con jardín, cochera y muchos árboles frutales, situada en el caserío de Pont d'Inca. Está cercada de pared y reúne todas las comodidades apetecibles para una familia que quiera vivir independiente. Informarán en la calle del Aceite núm. 12-20

La acreditada MAGNÉSIA EFFERVESCENTE

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

JARABE VERMÍFUGO

Eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médico de Artá.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.

Se facilitan prospectos en los puntos de venta.

En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

En la calle de San Fe

lio núm. 22 hay un segundo y tercer piso para alquilar, tienen agua á grifo y demás comodidades accesorias. En el principal de la misma informarán.

En Binisalem, calle

de Alaro, hay una casa para alquilar, con seis dormitorios, cisterna y demás comodidades apetecibles. En el mismo pueblo, calle de Cruz núm. 10, informarán. 15

Se ha establecido un

nuevo servicio de Carruajes con permiso de la autoridad competente, saliendo desde el Mercado cada media hora y empezando á las 6 y media de la mañana y concluyendo á las 8 de la noche, llegando á Porto-pí siempre que haya pasajeros.

Precios los anteriores.

En la calle de San

Bartolomé núm. 19, frente el buzón del Correo, informarán quien puede colocar dinero con escritura ó pagaré. 10—5